
 
 

 

 

 

Protokoll der 43. Hauptversammlung Arbeitnehmervereinigung 

Appenzell und Vorstellung Landsgemeindegeschäfte  
 

5. April 2017, 19.30 Uhr–23.00 Uhr, Restaurant Schäfli, Appenzell Steinegg   

 

Anwesend:  33 Mitglieder 

Entschuldigungen: Landammann Roland Inauen, Erich Wagner, Werner Roduner, 

Romeo Premerlani, Josef Manser, Ursulina Kölbener, Marco 

Seydel, Anna Zeller, Stefan Koller, Bruno Huber, Vreni Kölbener 

 

Traktanden Hauptversammlung 

1. Protokoll 

2. Jahresbericht des Präsidenten 

3. Rechnungsablage und Revisorenbericht 

4. Wahlen 

5. Festsetzung des Jahresbeitrags 

6. Wünsche und Anträge 

 

Teil 2: Landsgemeindegeschäfte 

 

Teil 3: Bezirksgemeinden 

 

Hauptversammlung 

Präsident Thomas Mainberger begrüsst die anwesenden Mitglieder. Weiter begrüsst er die 

Vertreter der Medien: Herr Lehmann von der Appenzeller Zeitung und Frau Bächtold vom 

Appenzeller Volksfreund. 

Die Traktanden werden genehmigt. 

 

1. Protokoll 

Zum Protokoll gibt es keine Wortmeldung. Das Protokoll wird einstimmig genehmigt und 

verdankt. 

  



   

2. Jahresbericht des Präsidenten 

Thomas Mainberger verliest den Jahresbericht. 

Im Anschluss an den Jahresbericht dankt Thomas Mainberger jenen Mitgliedern,  die den 

Rücktritt von ihrem polititschen Amt gegeben haben, für ihren Einsatz.  

Mit Applaus und Blumen werden Rahel Mazenauer und Karin Hübner verdankt. Rahel 

Mazenauer ist als Grossrätin zurückgetreten, Karin Hübner war 16 Jahre in der 

Feuerschaukommission tätig.  

Bauherr Stefan Sutter, der nach 12 Jahren als Vorsteher des Bau– und Umweltdepartements 

zurücktritt, dankt Thomas Mainberger für die wertvolle Arbeit und insbesondere auch die 

Wertschätzung gegenüber der Arbeitnehmervereinigung. Stefan Sutter erhält als Dank ein 

Geschenk und einen grossen Applaus. 

Thomas Mainberger erklärt, dass es gemäss den Statuten möglich ist, Ehrenmitglieder zu 

ernennen. Aufgrund des Rücktritts von Bauherr Stefan Sutter hat dies der Vorstand im 

Vorfeld beraten und schlägt vor, Stefan Sutter als Ehrenmitglied zu ernennen. Der Antrag 

wird genehmigt.  

 

3.  Rechnung und Revisorenbericht 

Kassierin Ursi Dähler stellt die Rechnung vor. Sie erklärt, dass sich die Beträge der 

Mitgliederbeiträge aufgrund von verspäteten Zahlungen im Vorjahr stark unterscheiden. 

Weiter weist sie auf die Hintergründe von Ausgaben für Inserate, Anlässe und Diversem hin. 

Revisor Silvio Breitenmoser erklärt, dass er gemeinsam mit Barbara Fässler die Rechnung 

am 22. März 2017 geprüft und kontrolliert hat. Die Revisoren beantragen die Genehmigung 

der Rechnung und damit die Entlastung der Kassierin und des Vorstandes.  

Der Antrag der Revisoren wird einstimmig angenommen und die Arbeit der Kassierin 

verdankt.  

 

4. Wahlen 

Thomas Mainberger weist auf seinen im Vornherein angekündigten Rücktritt hin. Da sich 

Angela Koller bereit erklärt hat, das Präsidium zu übernehmen, schlägt der Vorstand sie als 

neue Präsidentin vor.  

Die Hauptversammlung nennt keine weiteren Vorschläge für das Amt und wählt Angela 

Koller einstimmig als Präsidentin der Arbeitnehmervereinigung. 

Angela Koller dankt für das Vertrauen und freut sich auf die neue Aufgabe. Sie wird sich 

dafür einsetzen, dass die Arbeitnehmervereinigung als wichtige politische Stimme weiter 

gehört wird. 

Die neu gewählte Präsidentin bedankt sich bei Thomas Mainberger für sein langjähriges 

Engagement. Er hat die Arbeitnehmervereinigung in zwei Phasen geleitet. Nach seinem 

Rücktritt 2011, aufgrund des Grossratspräsidiums, ist er im folgenden Jahr nochmals 

eingesprungen und hat weitere fünf Jahre angehängt. Der Vorstand schätzte die gute 

Führung der Sitzungen und die angenehme Zusammenarbeit, stets konnte man auch auf die 

reiche Erfahrung von Thomas Mainberger zählen.  



   

Die übrigen Mitglieder des Vorstands werden in globo und einstimmig im Amt bestätigt. 

 

5. Mitgliederbeitrag 

Angela Koller bringt den Vorschlag des Vorstands vor, die Mitgliederbeiträge auf dem 

aktuellen Stand zu belassen (Einzelmitglieder CHF 20; Familienmitgliedschaft CHF 30). Der 

Antrag wird einstimmig genehmigt. 

 

6. Anträge und Wünsche 

Silvio Breitenmoser wünscht, dass die Arbeitsnehmervereinigung sich für die 

Kandidatensuche bei der Ersatzwahl für einen Revisor / eine Revisorin im Bezirk Schwende 

einsetzt. Er wurde 2016 als Ersatzrevisor gewählt und musste in diesem Jahr die Rechnung 

abnehmen. Dabei wurde ihm bewusst, wie gross der Unterschied von einer Vereinsrechnung 

zur Bezirksrechnung ist und, dass dies ohne vertiefte Kenntnisse im Finanzwesen sehr 

schwierig ist. Revisorin Gaby Waldburger hat ihre Demission eingereicht und im nächsten 

Jahr wird Cyrill Keller voraussichtlich von seinem Amt zurücktreten. Es ist wichtig, dass für 

diese beiden Revisoren fachlich versierter Ersatz gefunden wird. 

Angela Koller dankt für den wertvollen Hinweis. 

 

 

 

  



   

Landsgemeindegeschäfte 

Wahlen 

Bauherr 

Die Kandidaten Grossrat Fefi Sutter und Grossrat Ruedi Ulmann äussern Ihre Motivation, 

Anliegen, Haltung und Sichtweisen in der Beantwortung von verschiedenen Fragen. Nebst 

den vorbereiteten Fragen von Christoph Keller werden auch aus der Versammlung noch 

einige Fragen gestellt. 

Die Versammlung spricht sich knapp für die Unterstützung eines Kandidaten und gegen 

Stimmfreigabe aus. In einer zweiten Abstimmung wird die Unterstützung von Ruedi Ulmann 

beschlossen. 

   

Kantonsgericht 

Die Arbeitnehmervereinigung hat sich in einer Medienmitteilung bereits für die Unterstützung 

von Eveline Gmünder ausgesprochen. Eveline Gmünder stellt sich kurz persönlich vor.  

Für die Ersatzwahl spricht sich die Hauptversammlung gegen eine Unterstützung der vom 

Bauernverband portierten Kandidatin Heidi Dörig aus. 

 

Sachgeschäfte 

Die Initiativen werden durch die Initianten vorgestellt und Bauherr Stefan Sutter ergänzt aus 

politischer Sicht. Die weiteren Sachgeschäfte stellt Bauherr Stefan Sutter vor. Die 

Versammlung fasst folgende Parolen: 

 Initiative zur freiwilligen Einführung des Ausländerstimmrechts für Kirchgemeinden – 

Ja 

 Initiative zur Signalisation von Geschwindigkeitskontrollen – Nein 

 Initiative zur politischen Neustrukturierung des Kantons – Nein 

 Revision Schulgesetz – Ja 

 Revision Baugesetz – Ja 

 Rahmenkredit Neubau Hallenbad – Ja zu Variante B  

 Revision Sportgesetz – Ja 

 Kredit Ausbau Eggerstandenstrasse – Ja 

 Kredit Ausgleichsbeiträge Weiterbildungsfinanzierungsvereinbarung – Ja 

 

Dunkeversammlung 

Die Arbeitnehmervereinigung hat Ueli Gantenbein bereits als Kandidat für die 

Feuerschaukommission präsentiert. Ueli Gantenbein stellt sich der Versammlung vor.  

 

  



   

Bezirksgemeinden 

Die anwesenden Bezirksvertreter informieren über die Demissionen und Sachgeschäfte ihrer 

Gemeinwesen. 

 Bezirk Appenzell: Als Ersatzwahl für Grossrätin Rahel Mazenauer wird Reto Tobler 

vorgeschlagen. Er stellt sich kurz vor.  

 Bezirks Schwende: Ersatzwahl Revisor  

 Bezirk Rüte: Ersatzwahlen zwei Mitglieder Grosser Rat, Reglement über den Fonds 

für eine aktive Bodenpolitik, Referendumsabstimmung 

 Bezirk Schlatt–Haslen: kein Vertreter des Bezirksrats anwesend 

 Bezirk Gonten: Ersatzwahl Hauptmann; bei Wahl von Ruedi Ulmann als Bauherr: 

Ersatzwahl Grossrat und Bezirksrat; Sachgeschäfte: Sportplatz, Umzonung Bären 

und Anschaffung neues Tanklöschfahrzeug  

 

   

 


